

Comité : Conseil des expert.e.s sur la sécurité mondiale

Thématique : Comment protéger les civils de l'insécurité ?

Nom de votre think tank/groupe de réflexion : Shanghai Institute of International Studies (SIIS)

1. De quelle manière votre think tank est concerné.e par le sujet ?

Le SIIS est fondé en 1960 à Shanghai par les autorités locales dans le but d'analyser les questions internationales et d'appuyer le gouvernement chinois en politique étrangère, avec une implication croissante sur la sécurité des civils à l'échelle mondiale.

En tant qu'experts au sein d'un think tank, nous sommes concernés par la sécurité des civils notamment sur des thématiques de sécurité régionale ainsi qu'internationale. Nous nous concentrons sur trois grands thèmes : la dynamique actuelle et l'évolution future des relations stratégiques internationales, les théories des études stratégiques internationales et la stratégie internationale de la Chine.

Nous contribuons principalement à la prévention des conflits, et à la promotion de normes internationales pour protéger les populations vulnérables. De plus, nous contribuons aussi à l'élaboration et à la diffusion de la doctrine chinoise concernant l'application du droit international humanitaire et la coopération en matière de sécurité non militaire, telles que définies dans des initiatives comme la Global Security Initiative (GSI) promue par la Chine. Ensuite, notre think tank analyse les risques contemporains qui pèsent sur les civils, tels que le terrorisme, la cybermenace, l'usage militaire de l'intelligence artificielle, et la vulnérabilité des infrastructures civiles lors des conflits. Le SIIS joue un rôle de conseil auprès du gouvernement chinois sur la meilleure façon d'intégrer la protection des civils dans les politiques de sécurité et dans les engagements internationaux de la Chine.

Pour finir, Le SIIS considère que l'insécurité des populations met en péril non seulement la stabilité du pays, mais aussi la coopération internationale entre les États.

2. Que propose votre think tank ?

Premièrement, le SIIS étant concerné par le sujet de la protection des civils contre l'insécurité propose de nombreuses actions visant à protéger la sécurité des civils à l'échelle régionale et internationale dans la gestion des crises et conflits. Tout d'abord nous tenons à rappeler que 61 conflits armés sont en cours dans le monde, ce qui a entraîné le déplacement de 122,6 millions de personnes ainsi qu'une insécurité alimentaire aiguë pour près de 280 millions d'autres personnes. C'est pour cela que pour mieux protéger les civils le SIIS propose de nombreux axes d'actions. Tout d'abord, nous proposons l'élaboration de recommandations stratégiques pour les dirigeants chinois en intégrant l'actualité géopolitique, ainsi que la prévision de menaces futurs comme le terrorisme ou encore les changements climatiques. De plus nous organisons de nombreux forums comme le CICA Think Tank forum aidant le dialogues avec les pays voisins et acteurs internationaux dans le but de restaurer la confiance et promouvoir une sécurité partagée en Asie.

Ensuite, Sur le plan numérique et à travers son Center for Cyberspace Governance, le SIIS analyse et propose des stratégies pour encadrer l'usage du numérique et renforcer la sécurité dans le cyberspace. Notre centre étudie notamment les menaces liées aux cyberattaques, à la désinformation et à la criminalité en ligne, qui mettent directement en danger les civils. C'est pourquoi nous proposons de mettre en place, sous l'impulsion du Center for Cyberspace Governance du SIIS, un réseau régional de coopération en matière de sécurité informatique (CERT-Asie). Ce processus viserait à protéger les infrastructures civiles essentielles comme les hôpitaux, réseaux éducatifs, administrations contre les cyberattaques extérieures, en favorisant la formation d'équipes d'intervention et l'élaboration de normes techniques communes.

De plus, nous souhaitons promouvoir un « bouclier énergétique civilo-résilient » cela permettrait de garantir la continuité des services vitaux en cas de crise. Cette solution passerait par la diversification des approvisionnements, le développement de capacités de stockage régionales et la mise en place de plans de continuité coordonnés entre États membres du CICA. En outre la sécurité alimentaire reste un problème majeur dans un cas de guerre nous envisageons des corridors logistiques pour les denrées stratégiques. Cette proposition permettrait un approvisionnement rapide des citoyens vulnérables.

Le dernier point que nous souhaitons aborder serait le réchauffement climatique qui en temps actuel est un sujet majeur à travers tous les états et qui risque de mettre en périls la sécurité des populations. Nous envisageons d'instaurer un système d'alerte multirisques entre États pour prévenir des dangers comme les inondations, sécheresses ou encore les canicules. Cela se ferait sur le partage des données météorologiques entre Etats. Couplé à des plans d'évacuation urbaine et à des applications mobiles accessibles, ce dispositif renforcerait la résistance des sociétés civiles face aux catastrophes climatiques.

En résumé, le SIIS adopte une approche fondée sur le respect des principes internationaux, la recherche de partenariats et d'innovations en sécurité, et l'intégration des enjeux humanitaires dans la stratégie chinoise, avec une vision active pour protéger les civils dans un contexte de sécurité mondiale complexe dû aux guerres, attaques terroristes et changement climatique.